



La actividad industrial vasca avanza en su descarbonización. EE

Inversiones para la descarbonización del tejido económico e industrial vasco

Euskadi impulsa la transformación de su economía en línea con la transición energética y digital, con inversiones y proyectos para la descarbonización de su tejido industrial. A ello ayuda un ecosistema tecnológico e innovador referente en Europa, que es clave en este camino hacia un futuro más sostenible

Maite Martínez
BILBAO

La economía vasca crecerá un 1,9% este ejercicio 2024 y un 2,1% en 2025, según las previsiones realizadas por el Gobierno Vasco. Para el próximo año se estima la creación de 15.000 empleos, lo que situará la tasa de paro en el 7% y deja para 2026, el objetivo de una tasa de paro del 6,8%. Estas previsiones proyectan “un escenario macroeconómico de estabilidad”, con mercado laboral estable y “que sigue creciendo”, según el Ejecutivo autonómico.

En la misma línea se manifiesta Labor Kutxa en su informe de perspectivas económicas, con un crecimiento del 2% este año y del 1,8% para 2025. Su departamento de estudios económicos constata que “Euskadi tiene un problema y dificultades en el sector industrial, mientras que la demanda interna y el sector servicios muestra dinamismo”. En este contexto, las empresas vascas mantienen una visión más positiva respecto a la evolución de la economía de cara al cuarto trimestre de 2024 al obtener un valor del Índice de Confianza del 55,6, superior al del trimestre anterior (47,4). Estos datos se desprenden del informe sobre las expectativas del cuarto trimestre, elaborado por Labor Kutxa. En materia de facturación, hay una visión favorable, con un incremento de pedidos. Además, el 84,65% de las empresas cree que el empleo se mantendrá, frente al 11,9% cuyas expectativas pasan por incrementar la plantilla y el 3,5% que se inclina justamente por lo contrario.

Presupuestos para la transformación

Ante este escenario, Euskadi contará con unos presupuestos para el año 2025 –el primero de la legislatura de Imanol Pradales– que ascienden a 15.728 millones, lo que supone un incremento del presupuesto global en 703 millones, un 4,7% más. Según el lehendakari, los pilares del proyecto son

tres: el fortalecimiento de los servicios públicos, la inversión en las transformaciones para el futuro de Euskadi y el refuerzo del “sentido de comunidad”. Otra de las claves es que, por primera vez, se emplearán más de 1.500 millones de recursos propios en inversión pública, que supone un aumento del 8,8% respecto al presupuesto del año anterior. A esta cantidad hay que sumar las cuantías de MRR (Mecanismo de Recuperación y Resiliencia) correspondientes a inversión; la Variante Sur Ferroviaria y la Y vasca, que aumentan la cifra hasta los 1.837 millones.

El Ejecutivo, además, pone el foco en la I+D+i con 680 millones de recursos propios, 39 millones más que en 2024, cumpliendo el compromiso de aumentar el 6% anual.

En cuanto al propio departamento de Industria, Transición Energética y Sostenibilidad del Gobierno Vasco, que dirige Mikel Jauregi, “la foto fija que ofrecen la situación de Europa y de Euskadi es francamente buena”, ha destacado Jauregi, “con unos niveles de renta *per cápita* y bienestar social que están en máximos históricos, mientras que el nivel de pobreza absoluta y desempleo está en mínimos. Sin embargo, la foto dinámica es más compleja si ponemos el foco en el informe de Mario Draghi, y tenemos ámbitos de mejora. Por ello planteamos que Euskadi, desde su fortaleza industrial, pueda ser punta de lanza de la reindustrialización en Europa.”

En este sentido, para desarrollar la transformación industrial del País Vasco, todas las políticas públicas impulsadas desde el departamento estarán alineadas con la Ley de Transición Energética y Cambio Climático, el nuevo Plan de Desarrollo Industrial 2028, y el Fondo Vasco soberano, desti-

nado a la generación de nuevos proyectos industriales y al arraigo de las empresas tractoras.

El departamento impulsará la nueva “Industry deal”, con el reto de que Euskadi sea pionera en la reactivación industrial de Europa, que implicará al conjunto del ecosistema económico: tejido empresarial, tecnológico, científico y financiero, junto a las instituciones, clústeres y agentes sociales.

Reactivación industrial de Europa

Para impulsar esta reindustrialización, se contemplan iniciativas destinadas a recuperar parcelas industriales en desuso, ampliar los Parques Tecnológicos y el desarrollo de los nuevos, invirtiendo 123 millones hasta 2026. El departamento de

Industria, Transición Energética y Sostenibilidad contará para 2025 con un presupuesto de 631 millones al servicio de la reindustrialización, la competitividad de las empresas y el despliegue de las renovables. También se destinarán 260 millones de euros a la descarbonización y la eficiencia energética.

En Euskadi funciona desde 2021 la iniciativa Net-Zero Basque Industrial Super Cluster, que tiene como objetivo impulsar la descarbonización del consumo energético y la eficiencia energética en la industria vasca, favoreciendo la creación de oportunidades del mercado basadas en desarrollo tecnológico e innovación. Net-Zero Super Cluster cuenta con la participación de Iberdrola y de Petronor-Repsol, así como con la colaboración de los clústeres que reúnen a las industrias vascas con mayores emisiones de gases de efecto invernadero y el Clúster de Energía, en representación de las cadenas de valor que pueden aportar las soluciones para la descarbonización.

Más de 630 millones para la reindustrialización, competitividad y el despliegue de las energías renovables

Fortalezas y retos de la economía vasca ante 2025



Tamara Yagüe

Presidenta de Confesbask

La economía vasca se encuentra en un momento crucial. A lo largo de las últimas décadas, Euskadi ha demostrado una capacidad sobresaliente para adaptarse a los cambios estructurales y globales, apoyándose en su tradición industrial y empresarial, su apuesta por la innovación y por la cohesión social que caracterizan a nuestro territorio.

Hoy en día, Euskadi sigue siendo un referente industrial, con sectores estratégicos como la automoción, la energía, la máquina-herramienta y la biotecnología.

La doble variable de diversificación y especialización de nuestro tejido productivo nos ha permitido resistir mejor los embates de crisis globales, como quedó demostrado durante la pandemia, y durante otras grandes crisis precedentes.

Esta base industrial, combinada con nuestra capacidad de exportación, es una de nuestras principales fortalezas.

No hay que olvidar que el 24% del PIB vasco proviene de la industria, un dato que nos sitúa por encima de la media europea. Y que, sin duda, ese sector –es verdad que junto al resto de actividades económicas en Euskadi–, está llamado a ser uno de nuestros principales baluartes para resistir posibles crisis futuras.

Si a todo esto le añadimos un nivel de innovación fuerte –en palabras de la propia Comisión Europea–, un acompañamiento institucional a las empresas determinante, una colaboración público-privada intensa y un nivel de formación muy relevante, nos encontramos ante una economía y un país preparado para lo que pueda venir.

Y lo cierto es que 2025 va a suponer un enorme reto para todos.

Nos encontramos en un contexto global preocupante, con una guerra en Europa que pudiera agravarse aun más y un liderazgo en Estados Unidos que puede sacudir los cimientos de una Europa relegada a un segundo o incluso tercer plano mundial.

La inestabilidad política en Madrid tampoco ayuda. Así las cosas, las empresas vascas fuertemente expor-



EE

tadoras, y que ejercen de tractoras del conjunto de nuestra economía, comienzan a notar los efectos de una pérdida de dinamismo de los países más importantes para nosotros, con Alemania como principal ejemplo.

Lo que nos cuentan las empresas vascas, a través de las encuestas que realizan nuestras organizaciones Adegí en Gipuzkoa, Cebek en Bizkaia y Sea Empresas Alavesas, es que acusan ya una cierta desaceleración, y son mayoría las que descartan para los próximos meses un crecimiento tan significativo como en años anteriores.

A la situación europea, de claro frenazo de la actividad económica, hay que sumar la incógnita de un nuevo presidente norteamericano que, si cumple con las promesas electorales, puede desestabilizar aún más el comercio internacional.

Estados Unidos es uno de nuestros principales clientes del exterior. Las empresas vascas con instalaciones productivas en la zona –la mayoría de automoción, Máquina Herramienta y Energía– podrían incluso beneficiarse de la nueva política aduanera de Donald Trump porque podrían aumentar sus ventas al dispararse las compras en

el mercado interior.

Pero es evidente que, para las que no tienen fábricas en territorio norteamericano, los aranceles supondrían un problema añadido.

En definitiva, caminamos sobre un alambre muy fino. No se trata de encender ninguna alarma innecesaria. De momento, seguimos creciendo a buen ritmo y no hay previsto ningún ajuste generalizado de empleo.

El cierre de este año transcurrirá sobre lo previsto hace meses, con un crecimiento en torno al 1,9% y un paro cercano al 7%.

Sin embargo, no podemos obviar que el contexto global y local puede cambiar sustancialmente.

Y tenemos que reconocer que las empresas vascas miramos el futuro próximo con cierta prevención.

Lo bueno es que tenemos experiencia suficiente, conocimiento y saber hacer para afrontar los desafíos.

Por muy nuevos e imprevisibles que nos parezcan.

No será ni la primera vez ni la última que nos encontramos ante este tipo de situaciones.

Cuidamos LO QUE TE RODEA



En Bahía de Bizkaia Gas nos preocupamos por tu bienestar y el del medio ambiente. Por ello, fomentamos y garantizamos el suministro sostenible, eficiente y seguro de gas natural.

Una visión de futuro comprometida con la **Agenda Euskadi 2030** para el progreso social y la protección ambiental de nuestro entorno.

Bahía de Bizkaia Gasen zure ongizateak eta ingurumenak kezkatzen gaitu. Horregatik, gas naturalaren hornidura jasangarria, efizientea eta segurua sustatzen eta bermatzen dugu.

Euskadi 2030 Agendarekin konprometitutako etorkizunera begira dagoen ikuspegia dugu, gure inguruko gizarte-aurrerapenerako eta ingurumena babesteko.

www.bbg.es

